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协
会
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好
！”

特别报道

宋家聪
嘉兴市公共关系协会会长
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老骥伏枥 志在千里

——专访嘉兴市公共关系协会会长宋家聪

文 /许彝

采访手记：

在采访宋家聪会长前，笔者已经走访过一些嘉兴市

公共关系协会的常务副会长和副会长单位。

每个人口中的宋会长都有所不同，但又是如此相同。

在 嘉 兴 市 公 共 关 系 协 会 各 位 副 会 长 眼 里， 他 是 大

哥、 父 亲、 宋 书 记、 老 领 导、 老 前 辈、 忘 年 交； 是 可

以 聊 聊 知 心 话、 吐 吐 苦 水 的 亲 人； 也 是 在 关 键 时 刻 全

力以赴、真正关心帮助你的朋友。

他会和会员谈心，给他们指点迷津；在疫情期间，

会 给 每 个 会 员 单 位 打 电 话， 关 心 企 业 情 况； 七 十 多 岁

的人，每年坚持走访副会长、理事单位，仔细听询意见、

沟通交流，做好服务。

在所有人眼里，宋会长守时、守信、执行力强、记

忆 力 好、 讲 话 有 水 平、 逻 辑 性 强、 好 交 朋 友、 喜 欢 养

点花花草草，开心时会像孩子一样哈哈大笑。

和他约好的时间，他决不会晚一分钟；与他说好的

事， 他 会 一 板 一 眼 地 盯 着 你 完 成； 凡 是 他 看 过 的 协 会

帐目，数字可以精确到分。

在没有和宋家聪会长正式坐下来采访之前，他在笔

者的脑海里已经有了一个比较立体的形象。

一 番 对 话 下 来， 才 发 现 原 来 大 家 说 得 一 点 都 没 有

错。 他 甚 至 比 所 有 人 口 中 描 述 得 还 要 细 心、 周 到、 可

爱和慈祥。

他是一个实干家，是一个用心的领导者；他热爱着

嘉 兴 市 公 关 协 会， 热 爱 着 协 会 里 的 每 个 人， 对 公 关 事

业有着真挚的情怀；他是一个有想法、有办法的管理者，

不 死 板、 能 灵 活 运 用 政 策 但 又 坚 守 原 则； 他 是 一 个 执
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行者，十年时间，把一个地方协会打造成为 5A 级的社

会组织。

回顾宋家聪担任嘉兴市公关协会会长的这十年，协

会 发 展 的 每 一 步， 都 凝 结 着 他 的 心 血 和 付 出， 他 恪 尽

职 守、 兢 兢 业 业、 默 默 奉 献、 勇 于 付 出、 任 劳 任 怨、

不计回报⋯⋯

“ 要 么 我 不 接 ， 接 了 就 一 定 要 把 这 个 协 会

搞 好 ！ ”

宋家聪会长历任平湖市人民武装部部长，政法委书

记、 纪 检 书 记、 公 安 局 长， 平 湖 市 委 副 书 记； 嘉 兴 市

秀 洲 区 区 委 副 书 记， 政 法 委 书 记， 公 安 局 党 委 书 记、

政 委； 嘉 兴 市 统 战 部 副 部 长、 市 工 商 联 党 组 书 记， 嘉

兴市政法委副书记等领导职务。

2014 年，在“嘉兴市公共关系协会第三届会员大会”

上， 他 从 老 会 长 杜 云 昌 手 里 接 过 了 嘉 兴 市 公 共 关 系 协

会会长的重任。

但在这之前，接不接这个会长，宋家聪经过了长期

的考量。

2012 年， 协 会 面 临 换 届， 有 领 导 就 提 议 让 宋 家 聪

来 接 手。 宋 家 聪 拒 绝 了， 因 为 当 时 他 对 如 何 去 运 作 一

个 民 间 协 会 并 不 了 解， 本 着 为 大 家 负 责 的 态 度， 不 了

解的事情，他是绝不会干的。

后来，他的很多老朋友也都在力荐他，希望他能来

接 手 协 会 的 工 作。 宋 家 聪 第 一 反 应 还 是 拒 绝， 但 在 拒

绝 的 同 时， 他 也 开 始 留 意 起 公 共 关 系 的 意 义 和 民 间 社

团的一些运营情况。

其实在宋家聪任嘉兴市政法委副书记时就接触过众

多 政 府 公 关、 企 业 公 关 的 案 例； 在 领 导 岗 位 上 辛 苦 了

一 辈 子， 对 管 理 运 营 一 个 组 织 也 有 着 丰 富 的 经 验 和 理

论知识。

2013 年年底协会换届迫在眉睫。

在各位热心人的轮番“攻击”下，宋家聪终于开始

静 下 来 仔 细 思 考 这 个 问 题： 他 开 始 研 究 协 会 资 料， 接

触 协 会 里 的 一 些 日 常 事 务， 了 解 协 会 面 临 的 问 题 和 困

难。 一 顿 操 作 下 来， 他 心 里 清 楚， 如 果 要 接 手， 面 临

的将是一个巨大的挑战。宋家聪当兵出身，是老党员、

老 干 部， 身 上 有 股 自 带 的 正 气 与 硬 气。 他 在 这 份 挑 战

中 看 到 了 机 会， 看 到 了 这 个 协 会 储 藏 的 能 量 和 蕴 藏 的

亮点。

“ 好， 我 干！”2014 年 上 半 年， 宋 家 聪 最 终 拍 板

接 手 协 会，“ 要 么 我 不 接， 接 了 就 一 定 要 把 这 个 协 会

搞 好！” 这 个 军 令 状 一 下， 仿 佛 给 协 会 打 了 一 剂 强 心

针， 所 有 人 都 为 之 一 震。 军 令 状 下 了， 接 下 来 就 是 实

实 在 在 地 干 了。 宋 家 聪 会 长 在 换 届 大 会 上 着 重 强 调 了

两个字：“创新！”社会组织要想发展，必须打破传统，

必须要“创新”。

在继承中发展，在发展中创新，在创新中前进

创新第一步：机构改革。改变协会机构设置重复臃

肿的状态：精简部门，不设常务理事和常务副秘书长，

只 设 常 务 副 会 长； 精 简 会 议， 把 大 型 常 务 理 事 会 改 为

小 型 会 长 办 公 会 议； 压 缩 会 议 时 间， 一 般 会 议 四 十 分

钟 内 结 束。 协 会 机 构 要 讲 效 率， 办 实 事， 不 搞 兼 职，

协会管理层每人只设一个职务，分工明确，避免矛盾。

这套设置从 2014 年至今从未改动过。稳固的团队，才

是发展的基础。一支好队伍，关键得靠班子来带的。

搭好了班子，之后的一切就都可以有序进行了。当

时 社 会 团 体 和 各 商 协 会 的 运 营 都 面 临 着 三 个 难 点： 一

是 会 费 收 缴 难， 二 是 组 织 活 动 难， 三 是 会 员 发 展 难。

面 对“ 三 难 ”， 宋 家 聪 会 长 心 里 早 就 有 了 一 套“ 克 难

方 针 ”。 宋 家 聪 会 长 一 上 任 就 改 变 其 他 协 会 —— 会 费

交 纳 没 有 章 程， 会 员 交 与 不 交 商 量 着 办， 什 么 时 候 交

也 不 明 确 的 乱 象。 他 规 范 了 会 费 收 缴 的 流 程， 明 确 划

分各级会员（会长、常务副会长、副会长、理事、会员）

的 收 费 标 准， 不 能 商 量， 没 有 例 外， 不 搞 特 殊； 规 范

交纳时间（不按时交纳即为自动退会）。

当 时 协 会 里 也 有 很 多 人 对 会 费 收 缴 规 章 有 所 顾

虑 ， 特 别 是 会 费 标 准 ， 会 员 们 会 接 受 吗 ？ 宋 家 聪 胸 有

成 竹 。 在 第 一 次 理 事 大 会 上 ， 他 事 先 就 和 几 个 常 务 副

会 长 和 副 会 长 商 量 妥 当 ， 让 他 们 备 好 现 金 。 大 会 一 宣

布 会 费 交 纳 规 章 ， 领 导 层 一 马 当 先 ， 率 先 执 行 、 严 格

执 行 。 榜 样 的 力 量 带 动 了 所 有 的 参 会 人 员 ， 会 费 问 题

圆 满 解 决 。

会费是收上来了，为了对得起会员们对协会的信任

和 支 持， 协 会 的 服 务 也 得 跟 上。 宋 家 聪 会 长 早 就 计 划

好 了， 他 坚 信：“ 没 有 活 动， 一 个 民 间 组 织 就 没 有 生

命力。”活动如何开展，宋家聪会长自有创新的办法，

那就是建立专设机构。在短短短的几年内，协会组建了：

党 支 部、 监 事 会、 妇 联、 工 会、 爱 心 联 盟、 文 化 艺 术
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创 作 中 心、 咨 询 服 务 中 心 等 机 构， 每 个 常 务 副 会 长 负

责一摊，每个机构都有组长、副组长来执行日常运作。

两个管理层级，多种职能机构，上下齐抓共管。这里面，

特别是党支部的建立，让宋家聪煞费苦心。

与 现 在 不 同，2015 年 当 宋 家 聪 提 出 协 会 里 要 建 立

党 支 部 时， 当 地 还 没 有 一 家 社 会 组 织 这 样 办 过。 上 面

也没有明文规定，如何挂靠，怎么建立，关系如何确定，

全 成 了 问 题。 但 宋 家 聪 坚 决 要 建： 协 会 必 须 围 绕 党 的

领导，这样才有根、有信仰，有了信仰才会有归属感，

办 事 才 有 依 靠， 不 会 走 错 路。 上 级 各 个 部 门 都 被 宋 家

聪 的 执 着 感 动， 经 过 一 番 周 折， 协 会 终 于 把 支 部 建 了

起来。三年后也就是 2018 年，民政部正式下文规定在

民 间 组 织《 章 程 》 中 增 加 党 建 条 款。 宋 家 聪 这 个 超 前

创举走在了时代的前列。

增设机构，提升了会员的参与度，每个机构负责专

项活动的组织，丰富了活动的内容和频率，协会“活”

了 起 来。 现 在， 每 个 月 协 会 里 都 会 有 党 组 织 活 动； 工

会也有工会的活动；三八节、母亲节是妇联最忙的时候；

爱心联盟的公益活动，一直是协会对外的一张金名片；

协 会 每 当 有 大 的 庆 典 纪 念 日， 文 化 艺 术 创 作 中 心 总 是

走 在 最 前 面； 咨 询 服 务 中 心 市 由 各 部 门 退 下 来 的 老 干

部 组 成， 他 们 凭 着 工 作 经 验 和 社 会 关 系， 为 各 会 员 单

位全力服务，解决各类问题，便捷了会员的工作和生活。

但 宋 家 聪 会 长 的 要 求 更 高： 活 动 不 光 要 搞， 还 要 搞 出

新意，搞得与众不同。

协会秘书处联合工会，每年为副会长以上会员提供

疗 休 养 旅 游 和 体 检 活 动， 会 员 们 享 受 着 协 会 提 供 的 服

务， 暂 时 放 下 沉 重 的 工 作， 大 家 开 开 心 心 的 在 一 起 玩

笑 旅 行、 交 流 感 情。 协 会 党 支 部， 一 改 过 去 开 会 基 本

就是坐着聊的形式，走了出去。嘉兴本就有地域优势，

参观红船纪念馆，参观党群中心，参观党史博物馆⋯⋯

丰 富 的 活 动， 增 加 了 会 员 之 间 的 交 流， 提 升 了 协 会 的

凝聚力，也让会员们真正得到了实惠。

服务提升了，相应的也部分解决了第三个难点：会

员发展难。会员是一个协会发展的重中之中。没有人，

协会的所有工作都没有意义。宋家聪会长接手协会时，

会 员 数 量 不 多， 如 何 发 展 会 员 便 成 了 难 题。 解 决 方 案

还 是 两 个 字“ 创 新 ”。 公 关 推 广 需 要 有 一 个 过 程， 先

给大众打开门，才有可能吸引更多的人进来深入了解。

宋 家 聪 会 长 提 出 放 宽 会 员 入 会 条 件， 一 改 过 去 需 要 经

过培训拿到证书才有资格入会的规定，先入会再培训，

广 泛 吸 收 社 会 人 员 参 会。 同 时， 以 现 有 会 员 为 基 础，

做 好 服 务， 做 好 口 碑， 让 他 们 感 受 到 协 会 的 好， 当 好

协 会 的 代 言 人， 积 极 主 动 地 去 发 展 新 会 员。 当 然， 对

那 些 热 心 协 会 活 动、 对 协 会 有 所 付 出 的 会 员 们， 协 会

也 不 会 忘 记 他 们。 协 会 在 年 终 表 彰 会 上 会 给 予 优 秀 会

员们表彰，会员们推荐新会员的积极性也就越来越高。

证 书 奖 杯 虽 轻， 红 包 也 不 大， 但 这 是 荣 誉， 是 没 有 任

何东西可以比得上的。

“三难”顺利解决，协会的运转逐渐正常。宋家聪

会长又提出了“会员办会、团结兴会、服务立会、实力

强会、按章理会”的办会方针。会员办会体现的是“主

人翁”的精神。增加了会员的参与感，让会员们觉得协

会是和自己在一起的，让他们成为协会的一部分。协会

的所有活动，都是会员们自己策划，自己组织执行。协

会给予会员们充分发挥的舞台，让他们感到，协会是我

的，我也是协会的。团结兴会：团结就是力量，团结是

取得胜利的基础，不搞特殊、团结第一。在一起就是放

松，开心，像家人，和谐才会有更大的发展。服务立会：

真心为会员考虑，急人所急，做好真正的服务，建立了

常态化的走访会员单位制度；会员单位有任何大事：乔

迁开业，婚丧嫁娶，生病住院，都在第一时间去支持慰问；

会员们有什么困难，能解决的都帮助协调解决，不能解

决的也实事求是和他们说明白。

实力强会：协会的发展，一定要懂得运营，帐上有

钱，经费充足，办事方便，也能更好的为会员们服务。

按章理会：严格的按照章程办事，没有特殊，不搞例外。

同心同德抓大事， 脚踏实地办实事，群策群

力做好事

团队建设完善后，宋家聪会长的主要目标就是如何

把 协 会 办 出 特 色。 宋 家 聪 会 长 从 创 新 活 动 载 体 入 手，

开 始 把 公 益 活 动 放 到 协 会 工 作 的 重 点 中 来。 协 会 搞 公

益 不 是 简 单 的 与 某 个 公 益 组 织 合 作， 搞 些 捐 款 捐 物 的

形 象 工 程。 而 是 把 公 益 真 正 做 到 位， 直 接 做 到 老 百 姓

的家里。

协会在嘉兴市老城区推出了“牵手百个困难家庭，

实 现 百 个 心 愿 ” 的“ 牵 手 百 家 ” 活 动。 还 与 街 道 合 作

定 点 扶 助 五 十 个 特 殊 家 庭， 其 中 包 括 困 难 党 员、 困 难
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退 役 军 人、 困 难 少 数 民 族、 残 疾 人 和 困 难 学 生 等。 协

会 把 困 难 家 庭 的 情 况 公 布 给 会 员， 会 员 通 过 爱 心 联 盟

捐 钱 捐 物， 爱 心 联 盟 把 会 员 们 的 爱 心 亲 手 传 递 到 每 个

困 难 户 的 家 里。 过 年 过 节 的 慰 问 从 不 间 断， 让 需 要 扶

助 的 困 难 人 员 真 正 享 受 到 了 关 爱。 通 过 公 益 活 动， 嘉

兴市公关协会在社会上的美誉度不断提升。

宋家聪说：“我们要帮政府分忧，受到关爱的群众

会 知 道， 这 份 爱 是 国 家 和 社 会 给 的， 与 我 们 而 言 把 这

份爱心传递出去这就够了。”协会的善举，受到了街道、

社 区 和 群 众 的 高 度 赞 扬， 社 科 联、 民 政 局 和 社 会 组 织

总 会 也 给 予 了 超 高 的 评 价。 领 导 们 甚 至 说：“ 嘉 兴 总

共 有 两 千 多 家 各 类 的 商 协 会， 如 果 都 能 像 嘉 兴 市 公 关

协 会 一 样， 那 真 的 是 帮 政 府 减 轻 了 负 担， 让 困 难 户 得

到了实惠。”

为 了 丰 富 活 动， 更 好 地 回 馈 社 会、 回 馈 会 员。 宋

家 聪 会 长 还 让 书 画 进 入 了 会 员 单 位 行 列。 现 在 协 会 里

共 有 十 几 名 书 画 艺 术 家。 但 凡 会 员 单 位 有 需 要， 协 会

就 可 以 组 织 艺 术 家 去 会 员 单 位 交 流， 写 写 画 画， 增 进

感情，会员受益，书画家也可以一展所长。除此之外，

每 年 春 节、 元 宵 节 等 节 日， 协 会 还 会 组 织 艺 术 家 下 基

层，去街道、社区给老百姓写春联、送福字。每次活动，

都 会 受 到 群 众 的 夹 道 欢 迎， 现 场 炙 热 的 互 动 氛 围 感 染

着 每 一 个 人， 人 民 群 众 的 过 节 气 氛 更 为 浓 烈， 协 会 的

知名度也越来越响。

内强素质 外塑形像

转 眼 来 到 了 2018 年， 协 会 迎 来 了 成 立 十 五 周 年 的

好日子，乘此时机，宋家聪走出了协会创新的第三步：

内强素质，外塑形像。

2018 年 10 月 15 日，“ 嘉 兴 市 公 共 关 系 协 会 成 立

15 周 年 庆 典 晚 会” 隆 重 举 行， 出 席 这 次 活 动 的 有 来 自

文 化 部、 民 政 部、 浙 江 省 委、 政 府、 嘉 兴 市 人 大、 市

政 协 的 原 主 要 领 导， 还 有 全 国 各 省 市 相 关 部 门 的 领 导

嘉 宾， 这 么 多 领 导 嘉 宾 出 席 典 礼， 这 在 嘉 兴 当 地 实 属

第 一 次， 盛 况 空 前。 全 国、 省 内 外 媒 体 争 相 报 道， 让

嘉 兴 市 公 共 关 系 协 会 走 出 了 嘉 兴， 面 向 了 全 国。 宋 家

聪非常骄傲和自豪。外塑形像，就是要打造一个全新的、

领 先 的、 不 平 凡 有 档 次 的、 让 人 刮 目 相 看 的 社 会 团 体

形 象。 别 人 办 不 到 的， 别 的 协 会 做 不 了 的， 嘉 兴 公 关

做 到 了、 办 好 了。 这 也 让“ 嘉 兴 公 关 ” 这 块 牌 子 奕 奕

生辉。

在建党百年之时，嘉兴公关协会又组织了一系列的

活 动 来 提 升 和 宣 传 协 会 形 象： 百 名 将 军 书 法 展、 百 首

红 歌 歌 颂 党、 福 字 春 联 送 百 家、 百 家 企 业 创 平 安、 百

名 会 员 进 社 区 等 活 动 让 嘉 兴 公 关 的 形 象 又 得 到 了 一 次

飞跃的提升。

宋家聪会长用心打造着“嘉兴公关”这个品牌，用

实 证 说 明 了 什 么 是 公 共 关 系 的 力 量 —— 嘉 兴 市 公 共 关

系协会就是一个最好的例子。在宋家聪会长的计划里，

接 下 来 协 会 要 继 续 高 质 量 发 展， 提 升 协 会 人 员 的 质 量

和 素 质 也 非 常 关 键， 会 员 数 还 要 再 增， 但 质 量 也 要 有

保证——包括政治素质、文化素质、业务素质都要提升，

这样才能为完成下一步更大的目标做好准备。

宋家聪会长说的下一步协会的目标就是：把嘉兴市

公 共 关 系 协 会 打 造 成 长 三 角 乃 至 在 全 国 范 围 内 具 有 一

定 影 响 力 的 社 会 团 体。 这 个 目 标 很 大， 但 宋 家 聪 会 长

有信心，协会还在发展中，还有很多潜力可以挖。

老骥伏枥，志在千里，宋家聪和他的嘉兴市公共关

系协会，正带领着所有会员们，朝着这个目标稳目前行。

采访快结束的时候，笔者问宋家聪会长：协会里的

很 多 人 对 您 都 有 不 同 的 称 呼， 有 叫 宋 书 记 的、 有 叫 会

长 的、 有 的 叫 哥、 家 长、 老 爹、 老 爷 子 ⋯⋯ 您 更 喜 欢

是 哪 一 种 称 呼。 宋 家 聪 会 长 慈 祥 一 笑：“ 其 实 无 论 什

么 称 呼， 都 是 一 种 尊 重， 喊 我 宋 书 记 的， 可 能 是 之 前

的老下属；叫哥的关系可能更近些；叫老爷子、家长、

老 爹 的 一 定 是 一 些 小 年 轻。 其 实 他 们 不 管 叫 我 什 么，

都说明我们协会是个大家庭，我们都是一家人。”

在协会里宋家聪会长是个大家长，在家庭里他更是

好 丈 夫， 好 父 亲， 好 爷 爷。 工 作 之 余， 宋 家 聪 会 长 最

享 受 的 就 是 把 爱 人 的 身 体 照 顾 好； 每 逢 节 假 日， 给 回

家 的 儿 子 媳 妇 和 孙 子 们 做 上 一 顿 好 吃 的， 大 家 齐 乐 融

融， 享 受 含 饴 弄 孙 的 快 乐； 或 是 和 协 会 里 的 朋 友 们 聚

聚餐，养点他最喜欢的花花草草。

公关人说公关：

不谈大道理的话，很多时候一个团队、一个企业最

重 要 的 是 要 搞 好 内 部 的 关 系， 搞 好 了 内 部 关 系， 才 有

可 能 谈 发 展， 很 多 人 大 谈 公 共 关 系 就 是 搞 好 关 系， 但

很多时候洽洽把提升自己内功修为给忘记了。

——宋家聪


